

**Discours de Jean-Claude VACHON**  
**Maire adjoint chargé des sports et de la vie associative**  
**Inauguration Maison des Sports et de la Danse René ADENIS**  
**Samedi 16 novembre 2013**

Monsieur le PREFET,  
Madame la SOUS-PREFETE  
Monsieur le DEPUTE - MAIRE de Guéret,  
Monsieur le SENATEUR, Président du Conseil Général,  
Madame la SENATRICE - MAIRE de Felletin,  
Monsieur le MAIRE d'Aubusson, Président de la Communauté de Communes  
AUBUSSON-FELLETTIN  
Messieurs les VICE-PRESIDENTS du Conseil Régional,  
Mesdames et Messieurs les ELUS de la Commune d'Aubusson et de la  
Communauté de Communes AUBUSSON-FELLETTIN,  
Mesdames et Messieurs les PRESIDENTS des Comites Sportifs  
Départementaux,  
Mesdames et Messieurs les DIRIGEANTS du Monde Sportif Aubussonnais,  
Mesdames et Messieurs en vos Grades et Qualités.

AUBUSSON, ville culturelle et artistique, c'est une évidence que la création de la Cité Internationale de la Tapisserie et de l'Art tissé vient de conforter.  
Mais AUBUSSON, c'est également une ville sportive, toute proportion gardée bien évidemment.

Si les Aubussonnais qui fréquentent régulièrement les infrastructures sportives de la ville en sont conscients, il est peut-être bon d'en faire la démonstration pour ceux qui l'ignorent encore ou ceux qui auraient tendance à l'oublier.

Avec 42 associations sportives ou assimilées dont 9 associations de gymnastique et 5 associations de danse, la capitale de la Tapisserie offre la possibilité, à un peu plus de 1800 personnes, leurs adhérents, de TISSER des liens d'amitié à travers la pratique d'activités permettant leur **épanouissement physique** mais aussi **psychique**.

N'est ce pas **Jean GIRAUDOUX** qui a dit : « le sport consiste à déléguer au corps quelques unes des vertus les plus fortes de l'âme : l'énergie, l'audace, la patience ».

Personnellement, je rajouterai la Tolérance qui n'est pas la vertu des faibles contrairement à ce qu'en pensait le marquis de SADE, le respect des autres et l'humilité qui est l'antichambre de toutes les perfections.

**Le sport est un art de vivre qu'il faut cultiver et faire connaître pour mieux le partager et l'apprécier.**

Pour aider les **dirigeants bénévoles** de ces quarante deux associations sportives aubussonnaises, à qui j'adresse **mes félicitations** pour leur **dévouement** et leur **constance**, la ville d'AUBUSSON a créé, au fil des années, des infrastructures nombreuses qu'elle s'efforce de maintenir en bon état voire d'améliorer.

AUBUSSON, c'est :

- un **stade de football** avec deux aires de jeu régulièrement entretenues et des tribunes rénovées en 2009,
- un **terrain de rugby** avec vestiaires, douches et toilettes,
- des courts de tennis extérieurs rénovés également en 2009,
- une **salle polyvalente** consacrée en grande partie au sport avec 14 associations qui l'occupent plus de 80 heures par semaine,
- une **Maison des Sports et de la Danse** dont MICHEL vous parlera tout à l'heure,

mais AUBUSSON c'est aussi

- un **boulodrome couvert**,
- un **stand de tir**,
- une **base de Canoë Kayak**,
- une **piscine**.....enfin dans quelques mois, l'ancienne piscine ayant été démolie et la nouvelle devant être construite prochainement.

Outre ces infrastructures mises **gratuitement** à la disposition des associations aubussonnaises et la prise en charge par la Commune des dépenses d'éclairage et de chauffage notamment, la Sous Préfecture de la Creuse apporte également un **soutien logistique important** lors des **manifestations sportives** organisées sur son territoire.

Enfin, en plus de cette **aide indirecte**, elle leur attribue chaque année des **subventions** non négligeables pour les encourager dans leur politique d'animation de la ville.

Je voudrais maintenant **évoquer** celui qui nous a paru le plus à même d'avoir son **nom associé à cette Maison des Sports**, à savoir **monsieur René ADENIS**. Tous les dirigeants sportifs aubussonnais qui ont été consultés ont reconnu qu'il méritait amplement cet honneur.

René a eu en fait trois passions dans sa vie : **sa famille** d'abord, avec son épouse Raymonde et ses deux enfants, Yves et Marie Thérèse, **le vélo** ensuite et la **rue franche**.

En effet :

René est né le 6 septembre 1919 à Aubusson au 5 de la rue Franche.

Son épouse Raymonde est née à Aubusson également en 1920 au 3 de la rue franche.

Après leur mariage en Décembre 1940, ils se sont installés au 4 de la rue Franche et ont ouvert un commerce au 2 de la même rue

A leur retraite, ils sont allés habiter au 1 de la rue Franche.

En faite, il n'a **trompé** la rue franche qu'une seule fois, à la fin de la guerre lorsqu'il est parti habiter place d'Espagne, quelques mois seulement d'ailleurs.

Une fois ses études terminées au lycée d'Aubusson, il a fait son service militaire. Envoyé au front, il est blessé à ZUYDCOOTE.

**Soigné** à l'hôpital de DUNKERQUE, il sera fait **prisonnier** et conduit à **MALIGNES** en Belgique, d'où il **réussira à s'enfuir** en Août 1940 pour rejoindre la Creuse

Démobilisé en novembre de la même année après un séjour à Clermont Ferrand, il épouse Raymonde et ouvre un commerce de vêtements, chaussures et articles de sport.

Passionné de vélo, mais handicapé à la hanche après sa blessure dans le nord, il **s'adonne au cyclotourisme**.

En 1947, **Roger VERNY**, le Président du Vélo Club Aubussonnais, qui souhaitait **redynamiser** son association, lui demande d'intégrer l'équipe dirigeante pour lui confier le poste de « publiciste », l'équivalent aujourd'hui de celui de chargé de communication.

Très vite René va démontrer ses **grandes qualités humaines et relationnelles**. **Respectueux** des différentes Instances sportives, il a l'estime de ces dernières, lesquelles n'hésitent d'ailleurs pas à lui demander conseil tant elles apprécient son **charisme**, sa **sagesse** et sa **grande connaissance du monde du cyclisme**.

Auprès des **coureurs du Vélo Club Aubussonnais**, il est très vite admis comme un grand frère avec qui on peut **discuter librement** et en qui on peut avoir entière confiance.

Avec son épouse Raymonde qui ne le quittait jamais, il a su créer au sein même du club, un monde fait de **générosité**, de **chaleur** et d'**amitié**. Leur hospitalité légendaire était bien connue, y compris au-delà des frontières du Limousin,

Estimé par les coureurs qui appréciaient son **bon sens** et son **humanisme**, il savait trouver les **mots justes** en toute circonstance.

Au cours des **37 années** où il fut **dirigeant** au Vélo Club Aubussonnais dont **15** en **qualité de président**, bon nombre de ses « **protégés** » se constituèrent un **palmarès élogieux** mais sa **plus grande satisfaction** était d'en avoir fait **des hommes**. Venant d'horizons et de pays très différents, ils avaient appris de se connaître, à s'apprécier et à accepter la dure discipline du cyclisme.

Parmi les coureurs qui ont fait **briller** les couleurs du Vélo Club Aubussonnais et donc de la ville d'AUBUSSON, sous l'ère de René, dont **certains** d'ailleurs **ont**

**bien voulu répondre favorablement à notre invitation et je les en remercie, je ne peux m'empêcher d'en citer quelque uns sans faire référence bien évidemment à leur palmarès : Emile APPERT, Armand SALVINI, Simon WLALICK, René ROFFET, René GAUMET, André BONNAUD, Daniel CEULEMANS, Valentin RIGAUD, Jean Pierre SAUVANET, Denis PRIOURET, Jean Jacques BOUCHET, Jean Claude LAKOWSKI et Serge GAMBARD.**

Que les autres coureurs veuillent bien me pardonner mais la liste est tellement longue qu'il m'est impossible de tous les citer. Je laisse le soin au président actuel du VCA, Michel JURY, de le faire lorsqu'il fêtera l'an prochain **les 80 ans du club.**

**FIDELITE ET CONTINUITE**, tel était la **devise** que René **aimait rappeler** quand il parlait du VCA. Il n'hésitait d'ailleurs pas à citer les noms d'anciens coureurs qui étaient devenus des dirigeants par la suite, comme preuve de cette fidélité.

S'il avait le cyclisme comme **passion**, René ne s'est pas contenté d'agir uniquement en faveur de cette discipline. Avec RAYMONDE, ils ont implanté à Aubusson un autre sport, le **TIR A L'ARC**. Pour ce faire, Raymonde a même dû retourner à l'École pour obtenir les diplômes requis. Ensemble, et avec l'aide d'autres sportifs comme André **BERDAGUE**, ils ont créé les « **ARCHERS CREUSOIS** », un club qui a connu aussi son heure de gloire.

Toujours avec Raymonde, mais comment pouvait-il en être autrement tellement ils étaient **indissociables**, ils ont participé, avec d'autres passionnés du sport de neige, à la création, le 1<sup>er</sup> décembre 1954, du **SKI CLUB AUBUSSONNAIS**, qui comptera quelques années plus tard, près d'une centaine de licenciés

Dans le **monde des dirigeants sportifs**, René était un **exemple**, un **modèle**, un « **Monsieur** » tout simplement. D'un contact facile, il répondait, en toute simplicité, aux sollicitations de ses collègues, particulièrement nombreuses et variées. Il était la **référence**, celui pour qui il n'y a pas « **vérité en deçà d'Aubusson et erreur au-delà** ».

Pour avoir consacré près de 50 ans au sport aubussonnais, René mérite amplement l'honneur qui lui est réservé aujourd'hui par Sa ville.